
 1 

 

 

 

Божия Так да светит 

свет ваш пред 

людьми, чтобы 

они видели ваши 

добрые дела и 

прославляли 

 Отца вашего 

Небесного. 
(Евангелие от  

Матфея гл.5, ст.16) 

Выпуск 49 

ноябрь-

декабрь 

Видели ли вы хотя бы один 
храм, в котором на почетном 
месте не оказалось бы иконы 
святителя Николая? И не 
увидите. Бывает так: храм 
только-только построен или 
начал восстанавливаться, 
еще нет и алтарной прегра-
ды, лишь перед престолом 
два образа – Господа Все-
держителя и Пресвятой Бо-
городицы, но обязательно 
где-нибудь рядом, пусть не-
большой, принесенный из 
дома, образ Николая Чудо-
творца. Да что храм, в лю-
бой благочестивой семье 
есть своя Николина икона: 
или писанная, или медного 
литья, или просто бумажная 
олеография, сохранившаяся 
со времен коробейников и 
книгонош…Бумажные даже 
чаще встречаются – легче 
было спрятать, сохранить от 
ретивых богоборцев. А 
сколько по всей земле нашей 
– от Балтийского моря до 
Охотского и от Белого до 
Черного – Никольских хра-
мов, приделов, часовен! 
Иностранцы, недоумевая, 
чем это мог так тронуть та-
инственную славянскую ду-
шу архиерей из далекой Ма-
лой Азии, прозвали святите-
ля Николая «русским богом». 
Русская Православная Церковь дважды празднует 
память святителя: 9/22 мая (перенесение мощей из 
Мир Ликийских в Бари – весенний Никола) и 6/19 

декабря (зимний Никола) – 
за три недели до Рождества 
Христова. И, может быть, 
отчасти поэтому в сознании 
европейских народов 
(искаженном, правда, проте-

стантизмом, отменившим с 
XVI века почитание святых) 
святитель Николай превра-
тился в доброго дедушку Мо-
роза – Санта-Клауса, особен-
но заботящегося о детях и 
бедняках. Новый год по всем 
существующим в мире цер-
ковным календарям наступает 
после Рождества Христова 
(наша бездумная погоня за 
Западом и здесь привела к 
недоразумению: Новый год 
получился до Рождества Хри-
стова, во время поста!), и ко-
му как не величайшему из 
святых заботиться в веселые 
святочные дни о праздничном 
настроении.  
А на Руси – Дед Мороз оста-
ется Дедом Морозом, а Нико-
ла Угодник – помощником и 
покровителем во всей челове-
ческой жизни. И свыше тыся-
чи лет любой православный 
христианин знает наизусть и в 
радости или в горе повторяет 
тропарь святителю Николаю: 
«Правило веры и образ кро-
тости, воздержания учителя 

яви тя стаду твоему, яже вещей истина. Сего ра-
ди стяжал еси смирением высокая, нищетою бо-
гатая, отче священноначальниче Николае, моли 
Христа Бога спастися душам нашим». 

Издание храма Спаса Нерукотворного села Спас-Талица 

теперь и на страницах Интернета. 

 наш сайт www. spasotalica prihod.ru 
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В первые часть Пояса Пресвя-

той Богородицы из Ватопедского 

монастыря на Афоне находилась на 

русской земле, сложно переоценить 

значение этого события. 

Прикоснуться к любой святыне 

для каждого верующего человека 

само по себе событие на всю 

жизнь, которое может быть всего 

один раз. А тут - часть Пояса Пре-

святой Богородицы, одна из немно-

гих нетленных святынь, сохранив-

шихся до наших дней! 

Многие люди, зная о великой си-

ле этой святыни, едут поклониться 

ей на Афон, куда само по себе по-

пасть непросто и недёшево. И вот 

благодать так близко - у нас, в Рос-

сии. Это и огромная радость, и 

надежда на заступничество Божией 

Матери для каждого верующего 

человека в нашей стране. 

Ранее на все просьбы из других 

стран, в частности, из США и Ру-

мынии, Ватопедский монастырь 

отвечал отказом. Исключение было 

сделано лишь для России. Думает-

ся, не без помощи Владычицы 

Небесной, которая давно покрови-

тельствует нашей земле. Россию 

издавна называют Домом Пресвя-

той Богородицы 

Более трети паломников - жители 

других регионов России и ближне-

го зарубежья: организаторы насчи-

тали больше 850 автобусов с па-

ломниками с Украины, из Белорус-

сии и Молдавии, приехавших толь-

ко в Москву. 

С 20 октября принесенная Фон-

дом Андрея Первозванного в Рос-

сию реликвия посетила Санкт-

Петербург, Екатеринбург, Норильск, 

Владивосток, Красноярск, Тюмень, 

Нижний Новгород, Дивеево, Саранск, 

Самару, Волгоград, Ростов-на-Дону, 

Ставрополь, Калининград, Москву. 

Первоначально святыня должна была 

вернуться на Афон 23 ноября, но срок 

ее пребывания в России продлили до 

28 ноября из-за большого числа жела-

ющих поклониться ей. 

За месяц пребывания в России са-

мой почитаемой в христианском мире 

святыне поклонились около трех мил-

лионов человек, в том числе более 

800 тысяч в Москве. 

Пояс Пресвятой Девы Марии, кото-

рый разделен на несколько частей, 

был соткан из верблюжьей шерсти 

самой Пречистой. 

Согласно преданию, отраженному в 

письменных византийских источни-

ках, Пояс и Риза Божией Матери не-

задолго до Ее Успения были отданы 

двум благочестивым иерусалимским 

вдовам и из поколения в поколение 

хранились в Палестине. 

При императоре Восточной Рим-

ской империи Аркадии (395-408) дра-

гоценный ковчег с Поясом Богороди-

цы перенесли в Константинополь. 

Впоследствии святыня делилась на 

части, местопребывание которых не 

раз менялось. 

После падения Константинополя 

известно о нескольких местах нахож-

дения частей этой реликвии. В мона-

стыре Ватопед на Афоне хранится дар 

сербского князя Лазаря, он считается 

частью пояса, которую византийские 

императоры брали с собой в военные 

походы и которую отбили у византий-

цев болгары, а позднее святыня оказа-

лась у сербов. 

Другие части этой великой святыни 

хранятся в монастыре Троодитисса на 

Кипре, во Влахернской церкви в Зуг-

диди (Грузия). Ещё одна часть хра-

нится в итальянском Прато - в Sacra 

Cintola. Эта часть, предположительно 

захваченная крестоносцами во время I 

Крестового похода в Иерусалиме у 

православных, почитается как пояс, 

который Дева Мария вручила апосто-

лу Фоме в момент своего Вознесения. 

Принесён в Прато в XIII веке, хранит-

ся в кафедральном соборе города  

Вот и мы - прихожане  храма Спаса 

- Нерукотворног 4 ноября большой 

группой, благословившись у батюш-

ки, поехали в Нижний Новгород на 

скоростной электричке, чтобы при-

коснуться к святыне. На Московском 

вокзале мы были в 22 часа и, пристро-

ившись за не менее большой группой 

котельничан, вскоре были у собора 

Александра Невского, что находится 

на Стрелке (см. фото). Конечно была 

очередь, но ждали не долго. Напри-

мер, в Москве к Храму Христа Спаси-

теля люди стояли  в первые дни около 

суток. Очередь была хорошо органи-

зованна полицией, к Собору пропус-

кали группами, а тех, кто был с деть-

ми и инвалидами, пропускали без 

очереди. Через 3 часа, подходя уже к 

самому Собору, молились, волнова-

лись, вспоминали напутствие отца 

Николая. И вот, пройдя металлоиска-

тель, мы в Соборе! Перед Царскими 

Вратами ковчег с Поясом Пресвятой 

Богородицы и икона Богородицы 

«Пояс», неотступно рядом стоит 

афонский монах из Ватопедского мо-

настыря. В храме торжественно идет 

служба. Быстро – быстро проходим 

мимо святыни, слегка прикоснувшись 

рукой. Ощущение ошеломленности, 

величия происходящего. Слава Богу! 

Всего с 4 по 6 ноября в Александро-

Невском соборе Нижнего Новгорода 

к ковчегу с Поясом Пресвятой Бого-

родицы приложились около 170 ты-

сяч человек.Молитвами Богородицы 

посредством Пояса совершается мно-

жество чудес. Святыня исцеляет, из-

гоняет бесов, избавляет от болезней, 

бед и напастей, помогает в разных 

делах, например, вступить в брак, 

обрести детей. 

И мы просим Тебя: Пресвятая Бого-

родица, моли Бога о нас!
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– Старец, один юноша исчез, оставив 

своим родителям записку, что хочет 

покончить с собой, потому что он 

некрасив, а виноваты в этом они... 

– Люди не постигли еще глубочайшего 

смысла жизни. Они не верят в жизнь 

иную. Все их мучения начинаются с 

этого. «Я несправедливо обижен, – го-

ворит человек, – другие радуются, а я 

нет.» Люди недовольны тем, что име-

ют, подмешивается эгоизм, и они муча-

ются. Бог любит всех людей. Каждому 

человеку Он дал то, что ему полезно: 

рост ли, отвагу ли, красоту или что-то 

еще. Он дал человеку то, что может 

помочь ему спастись, если он употре-

бит это с пользой. Однако мир терзает-

ся: «Почему я такой, а он такой?» Но 

ведь у тебя есть одно, а у него другое. 

Пусть каждый радуется тому, каким 

сделал его Творец. 

Как только человек использует данную 

ему благоприятную возможность уве-

ровать в Бога и в будущую вечную 

жизнь, то есть, когда он постигнет глу-

бочайший смысл жизни и, покаявшись, 

перестроит ее, так сразу же придут бо-

жественное утешение с Благодатью 

Божией, и Благодать изменит его, изго-

няя и все его наследственные недостат-

ки. Многие покаявшиеся грешники 

смиренно подъяли любо-честный по-

двиг, прияли Благодать, стали святыми, 

и сейчас мы с благоговением поклоня-

емся им и просим их молитв. А прежде 

они имели немало страстей, в том чис-

ле и наследственных. К примеру, пре-

подобный Моисей Мурин. Будучи кро-

вожаднейшим разбойником с наслед-

ственной злобой, он, едва лишь уверо-

вал в Бога, сразу покаялся, стал подви-

заться, все страсти его покинули, а Бла-

годать Божия посетила. Он даже удо-

стоился приятия пророческого дара, а 

чуткостью превзошел и самого Арсе-

ния Великого, который происходил из 

великосветского римского семейства, 

имел наследственные добродетели и 

обладал большой внешней ученостью. 

– То есть, Старец, в чем конкретно 

заключается смысл этой жизни? 

– В чем? В том, чтобы подготовить 

себя для нашего Отечества, для неба, 

для рая. Суть в том, чтобы человек уло-

вил этот глубочайший смысл жизни, 

иже есть спасение души. Веруя в Бога 

и будущую жизнь, человек понимает, 

что эта временная жизнь суетна, и го-

товит свой загранпаспорт для жизни 

иной. Мы забываем о том, что всем нам 

предстоит уйти. Корней здесь мы не 

пустим. Этот век не для того, чтобы 

прожить его припеваючи, а для того, 

чтобы сдать экзамены и перейти в 

иную жизнь. Поэтому перед нами 

должна стоять следующая цель: приго-

товиться так, чтобы, когда Бог призо-

вет нас, уйти со спокойной совестью, 

воспарить ко Христу и быть с Ним все-

гда. Когда Христос благословил пять 

хлебов и насытил столько тысяч лю-

дей, народ тут же сказал: «Царь бы из 

Него вышел что надо!» Съели пять хле-

бов и две рыбы и воодушевились. Од-

нако Христос сказал им не заботиться о 

сей пище, потому что здесь мы не оста-

немся. В этой жизни каждый из нас 

подвергается испытаниям: соответству-

ет ли он тому, чего требует Бог. 

– Старец, что человек должен всегда 

иметь в своем уме для того, чтобы 

творить волю Божию? 

– Он должен иметь свой ум в Боге, ду-

мать о том, ради чего он вступил в эту 

жизнь. Мы пришли сюда не для того, 

чтобы заниматься всем на свете и 

устраиваться по теплым местечкам. 

Мы пришли, чтобы подготовиться к 

жизни иной. Итак, наш ум должен 

непрестанно находиться там, в буду-

щей жизни, и в том, что способно по-

мочь нам ее достичь. С благочестием 

относясь ко всему, благочестно и сми-

ренно подвизаясь, человек понимает 

смысл жизни духовной. Духовная 

жизнь есть безудержная отвага, духов-

ный пир. Знаете, что такое пир? По-

знайте глубочайший смысл монаше-

ства, стяжите духовное благородство, 

святоотеческую чуткость. А глубочай-

ший смысл жизни (не монашеский, а 

вообще) обязаны уяснить все люди. 

Если бы они это сделали, то совсем бы 

исчезли мелочные придирки, грызня и 

прочие проявления самости. Раз есть 

божественное воздаяние, то будем ду-

мать о том, как заработать маленько 

«денежек» для будущей жизни, а не о 

том, как в жизни этой держаться с до-

стоинством и принимать человеческую 

славу от других. 

Когда человек движется в плоскости 

действительной жизни, он всему раду-

ется. Тому, что живет. Тому, что пред-

стоит умереть. Не потому радуется, что 

он устал от жизни, нет, он радуется 

тому, что умрет и пойдет ко Христу. 

– Старец, он радуется оттого, что не 

противится тому, что попускает Бог? 

– Он радуется, видя, что эта жизнь пре-

ходяща, а жизнь иная – вечна. Он не 

устал от жизни, но, думая: «Что нас 

ожидает, разве мы не уйдем?» он гото-

вится идти туда, понимая, что в этом 

его предназначение, смысл жизни. 

Вот, к примеру, взять женщин, работа-

ющих в системе социальной помощи. 

У них есть доброта: бегают, бедняжки, 

убиваются ради других. По образова-

нию они психологи, но бывают случаи, 

когда тот способ, которым они хотят 

помочь другим, не действует. Идет она, 

к примеру, утешать человека, которому 

отрезали ногу, а он ей говорит. «Ты вот 

пришла на двух ногах и говоришь мне: 

«Добрый день», – а у меня-то нога 

только одна». Что она сможет ему от-

ветить? Как она поможет ему психоло-

гией? Если этот человек не уловит глу-

бочайший смысл жизни, то ему ничто 

не сможет помочь. Он должен понять, 

что за это попущенное Богом увечье 

он, если не будет роптать, получит в 

иной жизни накопленную небесную 

мзду. Поняв это, он должен радоваться. 

Да хоть бы и на четырех ногах ходили 

остальные, он должен говорить: 

«Благодарю Тебя, Боже мой, за то, что 

я хожу на одной». Но, воспринимая 

жизнь недуховно, эти бедняжки идут 

утешать людей и не знают, что им ска-

зать. Идет такая «социальная утеши-

тельница», к примеру, облегчить стра-

дание тридцатипятилетней больной 

раком женщины, у которой трое детей. 

Что она ей скажет? Если эта мать не 

уловит глубочайший смысл жизни, то 

она будет отчаиваться, думая о том, 

что станет с ее детьми. И сама психо-

лог, пришедшая ее утешать, впадет в то 

же самое отчаяние, если она не поймет 

чего-то высшего, чего-то духовно бо-

лее глубокого. Ведь, не расположив 

сначала более глубоко саму себя, она 

не сможет правильно помочь и ближ-

нему так, чтобы к нему пришло боже-

ственное утешение. Так эти бедняжки 

психологи не только устают телесно, 

но и расстраиваются, видя, что они не 

могут оказать людям серьезной помо-

щи. То есть устают вдвойне. 
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Слава Богу, что приближение Ново-
го года среди тех, кто исповедует 
себя православным верующим, хоть 
всегда и вызывает массу вопросов, 
но обходится без вопрошения: «Во 
что одеваться в год рыжей мыши?» 
или «С кем знакомиться в ближай-
ший год петуха?» Тут позиция у 
православных ясная и четкая: нельзя 
унижать образ Божий, то есть чело-
века, до уровня несознательной тва-
ри, пусть красивой, нужной и люби-
мой, но все же созданной в услуже-
ние человеку. 
Вопрос, который начнут (вернее, 
уже начали) задавать священникам 
на приходах, которым запестрят 
интернет-форумы, газетные статьи, 
радио и телебеседы, будет иного 
плана: «Как встречать Новый год в 
Рождественский пост?» Причем в 
разрешении этого камня преткнове-
ния зимнего периода очень часто 
требуют чуть ли ни соборного реше-
ния Церкви, дабы не разрушить мир 
в семье и не слышать претензии, что 
«неверный в малом и в великом не-
верен будет». 
Возможно ли сочетание того и дру-
гого? Ведь, с одной стороны, в 
«Правилах» Православной Церкви: 
«Аще кто приидет на праздник язы-
ческий или еретический, и будет 
вкушать лишь разрешенное, и тем 
лишь спразднует, отлучен да бу-
дет…», а с другой, апостольское: 
«Всякий поступай по удостовере-
нию своего ума. Кто различает дни, 
для Господа различает; и кто не раз-
личает дней, для Господа не разли-
чает. Кто ест, для Господа ест, ибо 
благодарит Бога; и кто не ест, для 
Господа не ест, и благодарит Бо-
га» (Рим.14:5-7). 
Так как же соединить, например, 
обязательное, годами установленное 
посещение и поздравление неверую-
щих родственников с отнюдь не ско-
ромной трапезой и необходимость 
выполнения постовых предписаний? 
Как ответить ребенку на просьбу 
позвать деда Мороза, так как он и к 
Тане, и к Оксане, и Пете, на этой 
лестничной площадке живущих, 
обязательно с подарками придет? 
Позволю себе не согласиться с весь-
ма уважаемым пастырем и прекрас-
ным проповедником отцом Дмитри-
ем Смирновым, который предлагает 
следующий выход: «Если не хотите 
обижать неверующих домашних — 
начните пост на неделю раньше. 
Нужно сохранять трезвый взгляд. 
Самое существенное — любовь». 
Любовь действительно — «самое 
существенное», но ведь пост — тоже 
выражение любви, причем любви к 
Богу. Менять веками установленные 
«рамки» поста, значит идти на пово-
ду протестантов, где благочестивые 
традиции не в чести. 
Говорить же сегодня о переносе да-
ты начала Рождественского поста 
или Рождества, сколь бы ни были 
аргументированы эти предложения, 
изначально нет смысла. 7 января, то 
есть 25 декабря по старому стилю, 
было и останется православным 
Рождеством. В то же время игнори-
ровать государственный праздник, 

да еще и повсеместно любимый, — 
значит поставить себя в маргиналь-
ную позицию и, что еще хуже, 
впасть в грех осуждения и превос-
ходства.  
Несомненно, каждый праздник дол-
жен быть благочестив и не нести 
собой греховное начало. Необходим 
принцип: «что чрез меру — то от 
лукавого». Ведь не секрет, что нын-
че любое торжество обязательно 
сопровождается усиленным потреб-
лением напитков отнюдь не способ-
ствующих нравственному началу. 
«Ты что, уже с утра празднуешь?» 
— стало повсеместной фразой, как, 
впрочем, и сверхбойкая торговля 
спиртным в преддверии любых об-
щих торжеств. Сочетание понятия 
«праздник» с неудержимым разгу-
лом — беда давняя, но бороться с 
ним лишь запретными мерами — 
себе же во вред. Принцип 
«запретный плод сладок» срабатыва-
ет всегда. 
Искать же где-то на стороне, в иных 
конфессиях или религиозных веро-
ваниях принцип симфонии народно-
го или государственного праздника 
с православной традицией не надо. 
Он у нас у самих присутствует. 
Все мы прекрасно знаем, что, напри-
мер, праздник Рождества Иоанна 
Предтечи установлен церковью в 
день древнего торжества Ивана Ку-
палы. Установлен промыслительно 
и с совершенно четкой целью: ли-
шить этот день языческого содержа-
ния. И ведь это удалось. Несмотря 
на прыжки президентов некоторых 
постсоветских стран через костер, 
Иван Купала стал лишь этнографи-
ческим событием, да костюмирован-
ным маскарадом. 
Шествуя путем фарисейского букво-
едства, мы отбиваем у близких и 
неблизких всякую охоту и стремле-
ние перешагнуть церковный порог. 
Более того, совершенно не берется в 
учет и отбрасывается указание апо-
стола Павла, что «Пища не прибли-
жает нас к Богу: ибо, едим ли мы, 
ничего не приобретаем; не едим ли, 
ничего не теряем» (1Кор. 8:8). 
Смысл поста не в том заключается, 
чтобы не съесть чего-то скоромнень-
кого. В ином он, смысл этот – в па-
мяти, что пред Богом ходим. Боюсь, 
что не радуем мы Божью любовь 
своей насупленностью, запретными 
мерами и стремлением создать из 
себя праведников-наблюдателей, 
которые свысока и с осуждением 
наблюдают за праздником большин-
ства наших близких. «Любовь выше 
поста», – говорил святитель Тихон 
Задонский.  
Надобно служить другим, а не зани-
маться самим собой. Если из-за тво-
его поста плачет ребенок, то в буду-
щем, как бы ты не старался, он не 
будет прихожанином Православной 
Церкви, а твои родные между собой, 
что бы ты ни слышал (они ведь тебя 
любят), обязательно сделают вывод: 
«Вот до чего попы довели». 
Можно и нужно сочетать новогод-
ние торжества и наше скромное 
ожидание Рождества Христова. Как? 
Да очень просто. 

Помните: «Вот и дедушка Мороз, он 
подарки нам принес»? А разве свя-
титель Николай подарки нужные не 
дарил? Загнали мы нынешнего Деда 
Мороза в Лапландию, а он-то с Ни-
колая Чудотворца списан. Или елоч-
ные новогодние гирлянды: они нын-
че в конце декабря замигают разно-
цветьем, именно тогда, когда звез-
дочка Вифлеемская в преддверии 
Рождества зажглась. Детские хоро-
воды (да и взрослые тоже) пред ел-
кой — чем же они хуже ангельского 
пения «Слава в вышних Богу»? Или 
в словах руководства государствен-
ного в предновогодних обращениях 
не слышится просьбы: «И на земле 
мир, и в человецех благоволение»? 
Разумное празднество допустимо, 
если оно несет радость людям. Глав-
ное, чтобы в меру все, по тому опре-
делению, которое преподобный Ам-
вросий Оптинский предложил: 
«Смотри, Мелитона, — держись 
среднего тона; возьмешь высоко, 
будет нелегко, возьмешь низко, бу-
дет склизко; а ты, Мелитона, дер-
жись среднего тона». 
Не в празднике грех, а в том, как 
праздновать. И если в новогоднюю 
ночь ты изначально помолишься, 
постараешься простить всех и ни на 
кого зла не держать, то, затем смело 
можно и с Новым Годом поздравить, 
и бокал с шампанским пригубить, и 
дольку мандаринки скушать. Видя 
радостные лица наши, и Господь 
возрадуется. 
Вместо же мирского тоста рекомен-
дую вот эти слова митрополита Ан-
тония Сурожского прочесть: 
«Новый год перед нами снова сте-
лется как еще ничем не тронутая 
возможность. Внесем в этот год 
вдохновение, войдем в этот год с 
тем, чтобы творчески пройти пря-
мым путем весь год. Будем идти 
вместе, будем идти дружно, будем 
идти смело и твердо. Встретится 
трудное, встретится и радостное: то 
и другое нам дает Господь. Трудное 
— потому что именно темное, горь-
кое, мучительное нам посылает Гос-
подь, чтобы принести в это свет, 
радость, тишину; и светлое — чтобы 
и нам приобщиться свету, быть 
детьми света. 
Будем идти вместе, заботливо, не 
забывая друг друга, и тогда к концу 
года, когда мы оглянемся, окажется, 
что проложена одна прямая стезя, 
что никто не упал на краю дороги, 
никто не забыт, никто не обойден, и 
что у многих в нашей малой общине 
и через нас — во всем мире — лю-
бовь, свет, радость». 
И это будет по-православному! 
Протоиерей Александр Авдюгин 
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